

## La necesidad nacional de combustible quedará muy pronto satisfecha

### Se va a explotar una gran mina en las inmediaciones de San José Será valiosa fuente de riqueza

**La noticia**  
No puede ser más halagadora la noticia: a 15 kilómetros de esta capital, al pie de la cuesta famosa llamada del Tablazo, va a emprenderse la explotación de una gran mina carbonífera que recientes exploraciones han venido a revelar en toda su importancia. El problema de combustible hollero ha sido resuelto para la nación, y la nueva industria va a ser surtidor de riquezas que de un momento a otro brota para proporcionar mayor cantidad de trabajo al obrero costarricense. Apenas si es posible calcular la importancia que en todo orden tiene la nueva industria que se va a implantar. Con gusto damos a los lectores de manera sucinta un manejo de detalles relacionados con la primera mina de carbón de piedra que va a entrar en explotación en el país.

Actualmente ya están abiertos tres túneles de trabajo; los túneles se están adelantando, algunos provisionalmente, con madera. De ellos se han extraído magníficas muestras que se han presentado al Ministerio de Fomento y que hoy deben exhibirse en las vitrinas de «El Siglo Nuevo». Los trabajos de exploración realizados por el ingeniero y geólogo Mr. Robert Gordon son verdaderamente notables; ha hecho planos completísimos y justos. Actualmente se ha instalado un campamento provisional; se está localizando el verdadero centro de las vetas y estudiando las condiciones topográficas de la región para instalar definitivamente el centro industrial donde se harán los grandes campamentos para los mineros y se instalarán las oficinas de la compañía.

Actualmente se han instalado un campamento provisional; se está localizando el verdadero centro de las vetas y estudiando las condiciones topográficas de la región para instalar definitivamente el centro industrial donde se harán los grandes campamentos para los mineros y se instalarán las oficinas de la compañía.

**La mina**  
La mina en referencia fué descubierta y localizada, aunque no en su total extensión, por don Manuel Joaquín Gutiérrez quien posiblemente no sospechó la importancia de su descubrimiento cuando empezó a trabajarla. El señor Gutiérrez sacó alguna cantidad de buen carbón de piedra que trajo a esta ciudad; se puede afirmar que dicha mina fué causa de la muerte del señor Gutiérrez, pues al salir un día caloroso de una galería, una racha de viento frío lo enfermó mortalmente. La mina, descubierta hace cuarenta años y que ahora va a ser explotada, perpetuará el nombre de su primer explorador, pues ya se ha decidido que se llame «Mina Manuel Joaquín Gutiérrez».

**Ya va a emprenderse el trabajo**  
El trabajo en gran escala ya está por emprenderse; se tropieza con la dificultad de no encontrarse en el país personas conocedoras en esta clase de trabajos; será preciso que vengan algunos mineros expertos en carbón para que enseñen a los obreros del país. Sin embargo, con los elementos que hoy actualmente, dentro de dos semanas se estará ya en plena actividad.

**Una visita a la mina**  
En estos días visitarán la mina los señores Secretarios de Estado en los Despachos de Hacienda y de Fomento. Los señores Sinclair y Cortés los esperan en su central y los visitantes podrán darse cuenta exacta de los trabajos y de la importancia de la nueva industria.

**La situación**  
Está situada la mina al pie de la cuesta del Tablazo, a 15 kilómetros más o menos de esta capital, en jurisdicción del cantón de Desamparados; a una hora a caballo de San José y tres horas a pie. El camino hasta más allá de la ciudad de Desamparados es bueno; sigue un trecho regular y al llegar a la mina hay como tres kilómetros de vía nueva y magnífica. Esta vía va a ser compuesta en su totalidad por la compañía explotadora de la mina.

**El acarreo futuro**  
Una mina de esta índole, para que resulte como negocio debe emprenderse en grande escala la explotación; ahora empiezan con carretas tiradas por bueyes de las que se van a necesitar unas 150;

**El peligro y trabajo que hay para el embarque de pasajeros y carga son grandes.** Ojalá la Empresa Minera tomara nota de este asunto y procediera cuanto antes a la reparación de esta necesaria obra.

**Los empresarios**  
Los actuales poseedores de la mayor extensión superficial del terreno donde está la mina son los sucesores del señor Gutiérrez; va a hacer la explotación de la misma la firma americana Sinclair & Gordon para la explotación que va a emprenderse. El trabajo se empezó hace cosa de tres meses; se ha hecho una considerable cantidad de túneles de ensayo y exploración; por la dirección de

**El acarreo futuro**  
Una mina de esta índole, para que resulte como negocio debe emprenderse en grande escala la explotación; ahora empiezan con carretas tiradas por bueyes de las que se van a necesitar unas 150;

**El peligro y trabajo que hay para el embarque de pasajeros y carga son grandes.** Ojalá la Empresa Minera tomara nota de este asunto y procediera cuanto antes a la reparación de esta necesaria obra.

## Será muy solemne la ceremonia en memoria de Monseñor Stork

### Hoy deben haber salido las comisiones que recibirán en Puerto Limón los restos del ilustre finado

Hoy en el tren de la mañana saldrán las Comisiones nombradas por la Curia Eclesiástica y el Supremo Gobierno, para recibir en Puerto Limón, en su representación, el cadáver del que fué tercer Obispo de Costa Rica Monseñor Juan Gaspar Stork, muerto en Colonias el 12 de diciembre del año anterior. Se espera, por informes que ha dado la agencia, que arribe a nuestro puerto en las primeras horas de la mañana del domingo, siendo asistido el féretro desde el cuartel de Armas con una salva de 11 cañonazos en señal de duelo.

Este acto severo revestirá toda la pompa y majestad de la liturgia romana para estos casos; a él concurrirán todas las Supremas Autoridades de la República, el Cuerpo Diplomático y Consular, las Facultades, Municipalidades y Corporaciones.

**Mil toneladas al día!**  
Para que resulte negocio según los cálculos hechos ahora la mina no deberá producir menos de mil toneladas diarias; esto es lo mínimo que se proyecta extraer de los yacimientos que van a explotarse. Para las necesidades del país claro que la cantidad es exorbitante; si acaso se consumirán en Costa Rica cien toneladas de carbón; pero debe recordarse que en Panamá existen las grandes reservas de carbón para los barcos que hacen su tráfico por la ruta del canal y para la marina de guerra norteamericana; y precisa recordar que un acorazado de 16,000 toneladas tiene sus sollados vacíos después de tres días de marcha; ha gastado 5,000 toneladas de carbón.

Terminados estos actos se iniciará la Procesión al rededor del Parque Central, la que será acompañada por un cuerpo de Estado Mayor, las Bandas Militares, por un batallón de tropas con banderas y dos Baterías de Artillería, que le tributarán los Honores Militares, que corresponden al grado de General de División a que será ascendido el ilustre difunto, como lo fué también el recordado Obispo Thiel, haciendo a la hora del enterramiento, tres descargas de infantería y una salva de cañonazos la artillería.

**Una visita a la mina**  
En estos días visitarán la mina los señores Secretarios de Estado en los Despachos de Hacienda y de Fomento. Los señores Sinclair y Cortés los esperan en su central y los visitantes podrán darse cuenta exacta de los trabajos y de la importancia de la nueva industria.

**El peligro y trabajo que hay para el embarque de pasajeros y carga son grandes.** Ojalá la Empresa Minera tomara nota de este asunto y procediera cuanto antes a la reparación de esta necesaria obra.

## Las declaraciones de Mr. Albert B. Fall con respecto a los asuntos de Méjico

### Correspondencia mejicana dice que han sido motivo de muchos comentarios Contienen interesantes conceptos

Mister Albert B. Fall, presidente del Subcomité de la comisión de Relaciones Exteriores del Senado de los Estados Unidos, encargado de averiguar las condiciones en la República mejicana, e íntimo amigo de Mr. Harding, candidato a la Presidencia de la República norteamericana, acaba de hacer importantes declaraciones. He aquí algunas de ellas:

«Desco observar que los Estados Unidos no tienen ambiciones bastantes, pero no desean lesionar a Méjico o a los mejicanos en lo más mínimo; estos últimos no deben ver más en el asunto que un paso encaminado a la propia defensa de los Estados Unidos. Tenemos el mayor interés por que la doctrina de Monroe se acepte, y hoy más que nunca, porque la posibilidad de peligro es, hoy por hoy, doble; puede venir del otro lado del Atlántico, como también del otro lado del Pacífico.»

«No es por esto que los Estados Unidos teman una guerra actual o dentro de un futuro próximo; no es posible que los Estados Unidos no intenten siquiera atacar a su vecina República del Sur. Unos vez que exista paz y orden en Méjico y amistad hacia los Estados Unidos, ambos países trabajarán y progresarán de acuerdo, en completo acuerdo en sus negocios y en sus políticas. Nosotros necesitamos la sincera amistad de los mejicanos tanto como la República mejicana la sincera amistad de los norteamericanos. Los Estados Unidos, como nación más fuerte, garantizan no lesionar a la más débil, Méjico.»

## Ayer, los doce hidroplanos se dirigieron a Panamá

### El «Cuyama» partió por la noche y con la misma dirección

**Charlas periodísticas**  
Lo que el público perdona y lo que no perdona al periodista

**La huelga en Limón**  
Se envía un destacamento de policía para evitar desórdenes

**Inscripción de nacimientos**  
Como un dato curioso insertamos hoy, la estadística del Registro de Nacimientos, durante el mes de Diciembre.

**Lo que el público perdona y lo que no perdona al periodista**  
Quiere o, no, quien escribe para llenar columnas de diarios, tiene que ser un enamorado del, constante, de Nuestra Señora la Novedad, entre otras razones porque los lectores no permiten que se lo sea.

**La huelga en Limón**  
Se envía un destacamento de policía para evitar desórdenes

**Inscripción de nacimientos**  
Como un dato curioso insertamos hoy, la estadística del Registro de Nacimientos, durante el mes de Diciembre.

## Con lazos indisolubles y para toda la vida Un cordial homenaje de poeta

Esta noche, en una capillita recogida y silenciosa, cuando en los cielos distantes brillan las estrellas de plata, como pupilas inquietas de mujer, una blanca mano de novia será enojada con el oro del anillo de nupcias.



DON LUIS DÓBLES SEGREDA

SRTA. TRINA SÁNCHEZ CORTÉS

**Noticias de Puerto Humo**  
Nos comunican un importante vecino de Puerto Humo, pueblo cercano a Puntarenas la necesidad de un muelle en aquel lugar. Dice que en un

**El peligro y trabajo que hay para el embarque de pasajeros y carga son grandes.** Ojalá la Empresa Minera tomara nota de este asunto y procediera cuanto antes a la reparación de esta necesaria obra.

**El peligro y trabajo que hay para el embarque de pasajeros y carga son grandes.** Ojalá la Empresa Minera tomara nota de este asunto y procediera cuanto antes a la reparación de esta necesaria obra.

# Gran Realización!!

## LA FAMA

Realizará durante el presente mes todos sus artículos para Señoras y Caballeros, con una rebaja de un 30 hasta un 50 por ciento. Es el más Grande Barattillo que ha habido y habrá en San José.

No olvide que puede comprar desde una vara de cinta hasta el más fino corte de seda.

Antes de hacer sus compras, vea mis Precios

### C. HERRERO

LA COMPAÑIA MAS FUERTE DE LOS ESTADOS UNIDOS

Establecida en el año 1853

# THE HOME INSURANCE Co.

DE NEW YORK

Capital: \$ 12.000.000 - Capital Sebrante, más de \$ 50.000.000  
Fondos de Garantía, más de \$ 60.000.000 - Aseguros vigentes: \$ 4.500.000.000

Asegura contra Incendios: CORRIENTES, por HUELGA, MOTINES y CONMOCIONES CIVILES.

Sobre: EDIFICIOS, MERCADERIAS, MUEBLES, EDIFICIOS, BENE-FICIOS y BODEGAS EN FINCAS DE CAFÉ, AZUCAR y CACAO.

Agente en Costa Rica: E. de Mézerville

Calle 3a. Norte • Apartado 880 • San José

“Yo quiero ser aviador....”

Notas de Palmares

De Orotina

Verano

Móin, Madre de Dios, Matina... ríos, montañas; enormes deshechos; derrumbes; aves que pasan rápidas; grupos de negros que se apartan, con el pico o la pala en la mano...

Se habían equivocado. Hacía una caída simulada. Al llegar a unos diez metros del suelo, hizo un rápido viraje y voló sereno hacia las alturas... Otro grito... Venía hacia abajo ejecutando el looping-the-loop con maestría admirable...

Tristeza da el servicio de luz tan pésimo que tenemos desde hace mucho tiempo; en el invierno dicen que debido a las grandes crecientes y en el verano a los fuertes vientos; total, en ninguna época del año hay buen servicio...

Orotina, la ciudad de los grandes entusiasmos, este año ha abrazado de lleno el deporte. Actualmente cuenta con dos clubs de sport denominados: el «Año Nuevo» y la «Liga Orotinense».

Avisos Económicos

TARIFA: 20 palabras o menos, € 0.75 por inserción, minimum 4 inserciones. Exceso: 3/4 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

Juego de dormitorio de puro caoba, uno de los mejores en el país, se vende a precio de ganga... Tenga encargo de vender varios negocios muy productivos. El que tenga interés, puede verse con el que suscriba...

Alquitrán encuentra Ud. donde MARTINEZ Y HNO. garantizando la calidad... Caballo perdido Desapareció de un potrero de la Plaza Vieques, regular tamaño, colorado y blanco...

Alquitrán encuentra Ud. donde MARTINEZ Y HNO. garantizando la calidad... Maderas Depósito de P. Falsimagne, 100 varas al Norte del Río...

Por tener que ausentarme del país, vendo Pulpería con Cantina acreditada... Para caballeros. Ofrezco alquilar un apartamento de mi casa situada en la 7ª Av. Norte...

Finca. Doy en arrendamiento del mes de Marzo entrante en adelante, por uno a cinco años... Fausto Calderón Coto Se ha trasladado provisionalmente al «Pasaje Jiménez» al local contiguo a don Miguel García.

En el Barrio de Oroya se dan en varios lotes para jardinería o huertas... Apartamento tolet three rooms, both and garden entirely independent with or without furniture...

La Persona que por error se llevó del Teatro Nacional la noche del 31 de diciembre, un abrigo de señora de color gris, con una polverera ligada y un pañuelo marcado con Martha Hamilton...

Piano Entre pulpería Buenaventura y Casa de Refugio, se vende una marca «Guthrie» para orgánica, muy bueno y barato... 3,000.00 se necesitan con buena hipoteca de una casa sita en los alrededores de San José...

CHRYSLER Vendo un automóvil de esta marca. Puede verse en el garage de don Oscar Valverde... A mi clientela y al público en general hago saber que he trasladado mi taller de tapicería, 75 varas al Sur del Teatro América...

AVISO Se vende una fábrica pequeña de Fideos. —Para informes en la «Farmacia Moderna»... Vendo mi casa en el Paseo de Colón... Vendo casa contra temblores, 300 varas al Sur Merced...

Volanta de dos cuartos ruedas se desea comprar. Dirigir ofertas con precio, al apartado 454... Aquilo un cuarto amueblado. Entérense con Joaquín Montero...

50.000.00 se solicitan. Excelentes garantías. Dirijase propuestas al apartado 516... Casa contra temblores se vende... Caldera se vende una para hacer gas acetileno... 2,000.00 doy al interés con buena hipoteca en esta ciudad...

50 libras de jabón americano para lavarropa marca «Bellorita» por quince colones... «Gran noticia» Se vende un hermoso lote esquinero, punto céntrico y comercial...

Confites Venchi; Vinos generosos de Antonio Barceño y cognac «Tres Estrellas» de Marlet, San ligado en cantidad al acreditado establecimiento LA PARRA, de Lucas Olivares...

Oportunidad Vendo varias propiedades en esta ciudad... Confites Venchi; Vinos generosos de Antonio Barceño y cognac «Tres Estrellas» de Marlet...

Calendarios para Escritorio. — Almanaque de todas clases LIBRERIA ESPAÑOLA TELEFONO 38, SAN JOSE - APARTADO 314, CARTAGO

LUIS CASTRO SABORIO ABOGADO Y NOTARIO Buleta del Licenciado don Gerardo Castro SAN JOSE, C. R.

CASA EN VENTA A 150 varas del Correo, se vende una casa para regular familia Dirijase al Apartado 774

NUEVA JOYERIA De Ocasión Para los comerciantes de San José y Provincias hay un gran surtido en Peinetas, Ganchos, Trenzados, etc., etc., todo de ULTIMA NOVEDAD a precios excepcionalmente baratos.

¡SALVESE del TRANCAZO! Combata estos primeros síntomas tomando BROMOQUINOIDES Preparados por la BOTICA FRANCESA

Música Versos Cuentos Modas Todo esto encontrará el lector en el próximo número dominical del Diario del Comercio.

Facultad de Medicina de la República de Costa Rica Se hace saber al público que J. Francisco Flores no es médico incorporado y por lo tanto no está autorizado para ejercer la profesión.

Roberto Quesada J., SECRETARIO San José, 4 de Enero de 1921.

Antonio Urbano G. Tiene el gusto de avisar a sus clientes, que provisionalmente se halla instalado en el local que hasta hace poco ocupó Mr. Harrison, 50 varas al Norte del edificio Correos y Telégrafos.

RIVERA & Co. CASA FUNDADA EN 1893 BAZAR DE CARTAGO Góneros, Artículos de Fantasía, Perfumería, etc. LA DESPensa Abarrotes, Elaboración de Fideos y del famoso café molido LA FAMA Nuevo Departamento de Góneros LA COPA BLANCA Abarrotes, Licores y Refresquería Abarrotes - LA PROVEDORA - Licores

W. R. GRACE & Co. Importadores - Exportadores - Comisionistas Arroz - Harina - Cemento - Gasolina Papel - Ferreteria - Abonos - Drogas Productos Químicos - Góneros, etc., etc.

Agentes de la Cervecería: Guatemoc, S. A., de Monterrey, México Fabricantes de las renombradas Cervezas: Carta Blanca - Bohemia - Monterrey Agencia de W. R. GRACE & Co. SAN JOSE DE COSTA RICA Teléfono 789 - PASAJE DENT - Apartado 1078

LA FAMA Almacén y Tienda de Novedades C. HERRERO Sucesor de HERRERO Hnos. SAN JOSE DE COSTA RICA

GIROS SOBRE NUEVA YORK y Moneda Americana Compras y Vendas Atmella Hnos. Teléfono 447 - SAN JOSE - Apartado 14

VERME-OL REMEDIO CONTRA LAS LOMBRICES SABE A YERBA BUENA BOTICA ORIENTAL

Depósito de Maderas EL COYOLAR - STRUCK & ALVARADO Calle Central Sur - Teléfono No. 539 - SAN JOSE, C. R.

Nuevo y Eficaz Remedio PARA LAS ENFERMEDADES DE LA SANGRE EL SULFARSENOL Menos tóxico y más estable que el NOVARENOBENZOL

LA ALHAMBRA ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTES Pagés & Cia. Tabaco Itzepeque. —Loza de toda clase. —Escobas para patio, extranjeras. —Cigarrillos «Sasi-ni». —Puros Habanos y Jamaica. PINTURAS, ACEITES, AGUARRAZ

PASAS • PIÑONES Confites Italianos LA GRAN VIA

Quong Tai Chong & Co. (JACOBO SANCHEZ) IMPORTADORES Y EXPORTADORES PUNTARENAS, C. R.

AGUA PURA SIN MICROBIOS HYGEIA Se puede obtener de dos maneras: por destilación o filtración. Empleando el primer método, se la cambia químicamente, pues el agua adquiere un sabor insípido. Usando FILTRO con que se puede contar que es absolutamente a prueba de GERMENES, el agua conserva su sabor y se la obtiene libre de todas las impurezas.

Hotel Washington Administración por el Propietario M. de la Prade UNICO DE PRIMERA CLASE EN EL PAIS SE HABLA INGLÉS, FRANCÉS Y ESPAÑOL DORMITORIOS CONFORTABLES CON BAÑOS FRÍOS Y CALIENTES CUARTOS ESPECIALES PARA AGENTES VIAJEROS Teléfono No 173 Apartado No 479

LA ALHAMBRA ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTES Pagés & Cia. Tabaco Itzepeque. —Loza de toda clase. —Escobas para patio, extranjeras. —Cigarrillos «Sasi-ni». —Puros Habanos y Jamaica. PINTURAS, ACEITES, AGUARRAZ

PASAS • PIÑONES Confites Italianos LA GRAN VIA

Quong Tai Chong & Co. (JACOBO SANCHEZ) IMPORTADORES Y EXPORTADORES PUNTARENAS, C. R.

AGUA PURA SIN MICROBIOS HYGEIA Se puede obtener de dos maneras: por destilación o filtración. Empleando el primer método, se la cambia químicamente, pues el agua adquiere un sabor insípido. Usando FILTRO con que se puede contar que es absolutamente a prueba de GERMENES, el agua conserva su sabor y se la obtiene libre de todas las impurezas.

EL MUSBO COMMERCIAL UNICOS AGENTES EN COSTA RICA APARTADO 636 TELEFONO 825

Al otro día los periódicos anunciaron los grandes vuelos que haría el aviador nacional... Juan Calvini Enero 9 de 1921.

Fiestas de Grecia Se celebrarán los días 21, 22 y 23 del presente mes de enero, esto es en los días viernes, sábado y domingo. Han hecho circular el programa en grandes carteleras. Para que nuestros lectores lo conozcan lo reproducimos aquí:

DÍA 20 (VÍSPERAS) A las 12 m. Disparo de 12 bombetas, repique de campanas y música por la Banda Municipal. 5 p. m. Gran convite que recorrerá las principales de la ciudad. 8 p. m. Retreta en el kiosco por la Banda Municipal. 9 p. m. Cinematógrafo público en la Plaza Colón.

DÍA 21 5 a. m. Alegres Dianas por las dos Bandas y disparo de bombetas. 8 y 30 a. m. Gran Match de Foot Ball en la Plaza de Toros. 12 m. La Mascaramada recorrerá las principales calles de la población. 3 p. m. Corrida de Toros. 7 y 30 p. m. Iluminación de la calle Colón y Parque, y retreta en el kiosco por la Banda de Alajuela. 8 y 30 p. m. Juegos pirotécnicos en la Plaza Colón. 9 y 30 p. m. Baile de Máscaras en el Mercado Municipal.

DÍA 22 5 a. m. Disparo de bombetas. 8 a. m. Carrera de Maratón, desde la pulpería de don Gumerindo Hidalgo (Mesón), hasta la esquina de la Escuela de Niñas. (Se disputarán tres premios en efectivo). Carreras en sacos, de valdes, juego del triángulo, etc., con premios para los chicos que tomen parte en ellas. (Estas diversiones se harán en la calle frente a la Casa Municipal. 12 m. Paseo de disfraces. 3 p. m. Corrida de Toros. 7 30 p. m. Retreta en el kiosco por la Banda Municipal. 8 30 p. m. Cine público en la Plaza Colón.

DÍA 23 5 a. m. Disparo de bombetas. 8 a. m. Carreras de Caballos, en la calle de Rincón de Arias, hasta la esquina de la Pulpería de don Fernando Padilla. 12 m. Paseo de disfraces. 3 p. m. Corrida de Toros. 7 30 p. m. Retreta por la Banda de Alajuela en el kiosco. 8 30 p. m. Juegos Pirotécnicos en la Plaza Colón.

LA COMISION Antes de hacer sus compras, visite la TIENDA DE CALIXTO MADRIGAL. Acabamos de recibir suelas de hule «Portland» Sauma e hijos PRUEBE Usted el Aromático CAFE y el Exquisito CACAO de la Acreditada FABRICA de Ricardo Dorado Sin Competencia por su Conservación, Finura y Sabor Contiguo a «El Cometa» Apartado No. 24 Teléfono No. 804 Agente exclusivo en Limón: MIGUEL MORRAS

# COMO PENSAMOS

## Los Seguros

Como hemos oído diferentes quejas contra los inconvenientes que a menudo se presentan al liquidar las pólizas de seguro contra incendios, hemos de decir por nuestra parte, que no comprendemos en absoluto la razón que pudiera alegarse en cada caso para retardar o aminorar ese pago, cuando están llenas todas las formalidades legales para el cobro de dichas pólizas. Estas, en realidad son siempre claras en sus términos y deben ser la norma o ley entre las partes contratantes.

Dice la ley de 4 de marzo de 1915, en su artículo 49: «El contrato de seguro se regula por las estipulaciones de la póliza respectiva y en su defecto por las disposiciones de la presente ley.»

Sin embargo, a pesar de lo que diga la póliza, el pago de ella y la ejecución del contrato, se hará en Costa Rica.

Es nula la renuncia que se haga de las disposiciones imperativas o prohibitivas de esta ley, al tiempo del contrato o mientras dure.

Las formalidades legales, previas a la cancelación del seguro, se refieren a la demostración que deba hacerse, de que no existen contra el asegurado responsabilidades civiles o penales.

Dice en lo conducente el artículo 36 de la misma ley de seguros: «La cantidad que el asegurado deba recibir en virtud del seguro, en caso de siniestro, se considerará afectada al pago de las indemnizaciones que por daños y perjuicios se ocasionen a terceros.»

El asegurador no podrá pagar suma alguna por razón del seguro, sino cuando por resolución firme de autoridad judicial, se hubiere declarado no haber lugar a responsabilidad civil o penal

contra el asegurado por razón del incendio, o cuando transcurridos treinta días hábiles de la fecha del siniestro, no hubiere habido reclamación por daños y perjuicios.»

Por consiguiente aquel asegurado que, transcurrido el plazo no tiene pendiente en su contra ninguna reclamación civil, y ha logrado que respaldada su inocencia en el delito de incendio, mediante un auto de sobreseimiento definitivo o sentencia absoluta firmes, está en todo su derecho para cobrar íntegramente el monto del seguro.

Y entendemos que ese pago debe hacerse siempre en la clase de moneda estipulada en la póliza o contrato y no en otra, que bien pudiera estar depreciada con respecto a aquella. Por ejemplo: si el seguro fue en dólares, en esa moneda y por su monto completo, tiene derecho a exigir el asegurado que se le haga el pago. Es claro que bien puede convertirse esa suma en colones, pero al tipo de cambio en el momento de la cancelación.

El asegurado puede, para el logro de su reclamo, tratar con A o con B, llámese Agente o Ajustador. Hay libertad completa de contratación y cada uno puede hacer de su capa un sayo. Como consecuencia de tan lógico principio, nadie está obligado a aceptar condiciones que le pudieran resultar onerosas a sus propios intereses.

Así lo creemos nosotros y hacemos un llamamiento a la cordialidad y buen sentido que en todo debe reinar, para que no se repitan las quejas, de que nos han impuesto a este propósito.



## EUROPA CONVALESCIENTE

### Remedios y paliativos

La hoy prepotente república de Norte América y la Gran Bretaña han sido acusadas (Vid. Leon Forber, en *L'Europe Nouvelle* del 3 de octubre) de haber contribuido con su nacionalismo económico, «cerrado a toda idea de solidaridad internacional,» a crear la situación financiera en que se halla el mundo. Como manifestaciones más agudas de ese nacionalismo se consideran: la ruptura del equilibrio de los cambios, por la renuncia a su estabilización mediante créditos de Estado, la destrucción del organismo interaliado que distribuía las primeras materias, y la práctica de una política de precios diferenciales, «brillantemente inaugurada por Inglaterra con los precios especiales para el carbón exportado y así mismo con su operación de acaparamiento de las lanas.»

Los países vencedores y sin embargo arruinados, por haber tenido que soportar el mayor peso de la guerra o por su menor potencialidad económica, confiaban en continuar equilibrando los cambios mediante medidas concertadas y en obtener la condonación de ciertas deudas y la apertura de nuevos créditos. En la Conferencia Financiera, solamente el Japón, la Argentina y el Uruguay proclamaron la oportunidad de los sacrificios de las naciones ricas en favor de las empobrecidas por la guerra. Los representantes de los demás se inclinaron a considerar que aquella confianza era vana y que la satisfacción de las mentadas aspiraciones constituiría sólo un paliativo, no remedios.

El Gobierno de los Estados Unidos, al dar respuesta a la «Memoria relativa a las Finanzas internacionales y a los Sistemas monetarios de los diferentes Estados» que sometieron a sus respectivos gobiernos en 1918 importantes hombres de negocios y financieros de Dinamarca, Francia, Gran Bretaña, Países Bajos, Noruega, Suecia y Norte América, documento que fué el primero y más decisivo paso hacia la celebración de la Conferencia Financiera de Bruselas, había ya expresado su convicción de que no eran verdaderos remedios y producirían sólo alivio inmediato para dejar el mal más agravado, ciertas soluciones propuestas por los países en situación crítica.

Son muy interesantes algunas de las manifestaciones contenidas en esta respuesta redactada por el Secretario de Estado M. Glas.

«Los empréstitos de gobierno a gobierno, decía, acarrearán, no sólo un aumento de los impuestos o de los empréstitos en cuanto al gobierno prestamista, con la secuela de la inflación fiduciaria, sino también, por parte del gobierno prestatario, la continuación del control que ejerce sobre las empresas privadas, cosas que no sirven más que para retardar la solución racional de esos problemas.»

Y previniéndose tal vez contra posibles acusaciones de egoísmo o ligereza, añadía M. Glas: «Esos males a que eminentes personajes se esfuerzan en hallar remedio, han sido objeto, bajo una forma u otra, de estudios cotidianos en el departamento del

Tesoro desde el principio de la guerra y particularmente desde que se firmó el armisticio. Esas cuestiones fueron en todos los tiempos complejas y difíciles y no pudieron ser resueltas jamás simplemente, porque contienen problemas a los que un plan general no podría dar solución. La cura de esos males ha de ser necesariamente lenta y penosa, porque implica, no sólo la restauración material de la industria y la agricultura, sino también el retorno al trabajo de millones de hombres que la guerra ha acostumbrado a la inestabilidad.»

Con ese criterio ha coincidido esencialmente la opinión de los grandes financieros, representantes de treinta y nueve Estados, reunidos el mes pasado en Bruselas. Remedios inmediatos para la gravísima enfermedad, no existen; los que se han propuesto como de eficacia inmediata son engañosos. No hay curación posible sino mediante un tratamiento largo, penoso, lleno de sacrificios y abnegaciones. El mundo ha consumido sus reservas, ha aminorado su producción, ha debilitado sus energías para el trabajo; con el propósito de salvarse de un desastre financiero inmediato ha acudido a expedientes de arbitrista que ahora le colocan en trance gravísimo. Pues para eso no existe remedio milagroso. Es cuestión de tiempo, de grandes esfuerzos, de recuperar lentamente las energías, de volver a la vida sobria y sencilla, de ordenar la hacienda, de suprimir los gastos superfluos, de trabajar más y gastar menos. Tales son las conclusiones, tales los consejos.

«Que en todo eso hay poca novedad y menos porción aún de ese optimismo embriagador que ansían las gentes vulgares como alimento espiritual en los momentos angustiosos? Pues todo el talento, todo el saber, toda la

inegable buena voluntad de los grandes financieros reunidos en Bruselas no han dado más de sí. Probablemente esos hombres doctos habrían sido sinceros en cualquiera otra ocasión; acaso en ésta hayan querido extremar su franqueza, movidos por la supremacía solemne de la hora en que han sido llamados a consulta.

Pero ¿es que en esa ruda franqueza, como en la unanimidad de los pareceres acerca de los puntos esenciales, no existe cierta «falta» y una buena dosis de esperanza serena y varonil? «Apenas si nuestra ciencia alcanza a descubrir algún remedio de aplicación inmediata fundado en la solidaridad internacional y en el sacrificio de los países ricos en favor de los países pobres, han venido a decir en síntesis; pero si tenemos muchos consejos que daros en cuanto a vuestra conducta económica y financiera, ¡oh, gobiernos responsables y pueblos inconscientes! Si los seguís, os salvaréis en un plazo más o menos largo; si no, os arruinaréis. Señalado el camino, de vosotros depende el seguirlo y llegar a sus términos.»

La *Revue Economique Internationale*, que se publica en Bruselas y ha hecho una extensa reseña de la Conferencia, al determinar, en la conclusión, cuales son los resultados de que ella se han obtenido, interpreta de una manera perfecta esta impresión agríndice de confianza varonil en el restablecimiento.

Que el enfermo, cuya amarga sonrisa traduce su incredulidad, dice, se someta al régimen que acaban de prescribirle; que se persuada de que en él se halla su salvación, y después de algunas semanas (las semanas son años para el mundo) la progresión del mal se hallará contenida. Una vez en la pendiente de la curación, se precipitarán las etapas.

Mas la expresada revista, publicación muy seria, no deja de

expresar alguna duda que hurga en su conciencia, como, seguramente, en la de todos cuantos reflexionen hondamente sobre el arduo problema. La Conferencia ha diagnosticado el mal y ha determinado el punto donde se hallan sus efectos más nocivos, procurando simplemente indicar los remedios. Esta era su misión. «Pero los enfermos (pondrán muy buena voluntad en dejárselos administrar? Todo estriba en eso.»

Desde luego se puede contestar a la expresada revista en sentido negativo. Por desgracia, hay muchos Estados que continúan practicando una política económica y financiera muy distinta de la aconsejada por la Conferencia de Bruselas.

Pero la simpática revista Bruselense no se fija en eso. «Es un beneficio ya obtenido, añade, y este es un gran paso por la vía del progreso, el que haya nacido una carta colectiva a la que deberán ajustarse en adelante los pueblos que desean captarse la estimación de los demás y cooperar a la obra inmensa de solidaridad que se inicia.»

«Los ministros de Hacienda se escudarán en ella para sustraerse a las influencias que les inciten así a la proteridad como a la tibieza fiscal. En el seno de los Parlamentos la oposición se armará con los principios inscritos en el libro de la Conferencia para discutir y criticar la política económica de los gobiernos. Toda proposición de nuevos gastos planteará, más seriamente que ahora, el problema de los recursos y procedimientos para atenderlos. No pudiendo el mundo ser restaurado sino mediante una política de libertad, será energicamente reclamada la supresión de las intervenciones artificiales, el derribo de todas las vallas puestas a la libre circulación de los valores y los productos.»

«Los trabajadores, servidos por una intuición profunda de las



### Conocimientos útiles

**Al escoger la carne** se oprime con el dedo pulgar, y si es de buena calidad se levanta enseguida la parte opresida.

**Una cucharadita de sal** disuelta en medio vaso de agua fresca, es un buen remedio para la indigestión. Se toma antes de cada comida.

**Cuando se lava franela fina** se echa un poco de borax en polvo al agua y de este modo el tejido conserva su suavidad.

**Para conservar los huevos**—Medio litro de agua de soda puede conservar muy bien catorce docenas de huevos. Se pone en un tintero de barro y se le agrega nueve veces su volumen de agua clara; luego se ponen dentro los huevos, de manera que queden bien colocados y cubiertos con el líquido. Póngase una cubierta para evitar de demasiada evaporación y evitar el polvo. Los huevos, tratados de esta manera, se conservan perfectamente durante un año y tienen el mismo gusto que fresco o acabados de poner. El líquido puede usarse en la siguiente estación con buenos resultados, pero cuesta poco usarlo nuevo al año siguiente.

**Las orbatas de seda** se limpian frotándolas con magnesia y poniéndolas al calor para que desaparezca la grasa. Después se cepillan.

**Para que no pierdan el color** las

prendas de punto, se lavan con agua salada.

**Las prendas de ropa** no deben guardarse enrueltas en papel blanco, porque el cloruro de cal que se emplea para blanquearlo, es perjudicial para el tinte de tejido.

**Los muebles de caoba** se limpian lavándolos con cerveza o té caliente. Este lavado quita la grasa de la madera, la cual puede pulimentarse después.

**El zumo de limón** tiene aplicaciones muy útiles. Para los constipados es muy bueno tomar terroncitos de azúcar impregnados de zumo. Los gargarismos de zumo de limón curan la garganta. Para cortar la emorragia de una herida se aplica zumo de limón y se pone un vendaje apretado. El limón y la glicerina constituyen una magnífica loción para las manos; las suaviza y las limpia.

**Entre los muchos sistemas** que se conocen para quitar el color amarillento de la ropa blanca chamuscada, puede citarse uno muy sencillo, que se reduce a frotar con cebolla la parte manchada, aclarándola después con agua fría.

**Para quitar el orin del acero** se

unta de aceite común y se deja dos o tres días. Entonces se espolvorea con cal viva muy pulverizada y se frota hasta que desaparezca todo rastro de oxidación.

realidades y de las posibilidades sociales, se inspirarán en los consejos por virtud de los cuales la Conferencia preconiza una organización de la industria capaz de estimularlas a dar un rendimiento máximo. Las clases ricas se penetrarán tal vez de la necesidad de aceptar voluntariamente cargas, aún anormales, para salir de la situación actual. Los deseos expresados en favor de la instauración de la verdadera paz y de la reducción de los gastos para armamentos...

No sigo copiando ese hermoso ensueño de la *Revue Economique Internationale*. Todo es posible. Todavía no; pero quién sabe, más adelante...?

Únicamente hay que temer que alguno de los Estados, no por falta de voluntad, sino de fuerzas, caiga antes de recorrer todo el camino señalado por las eminencias financieras reunidas en Bruselas. En ese caso, ¿se podrá contar con la solidaridad internacional para salvarlo?

B. AMENGUAL

(De *La Vanguardia* de Barcelona).

El Doctor R. CALDERON MUÑOZ ha abierto su consultorio 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a don Nicolás Meza.

Al mismo local se trasladó el Dr. FONSECA CALVO

CONSULTE NUESTROS NUEVOS PRECIOS CONSIDERABLES REBAJAS

R. ODIO & Co.

# Celebridades Españolas

José Echegaray

Pocos países habrán tenido una política más accidentada, durante el pasado siglo, que la nación española, sobre todo desde la muerte de Fernando VII, hasta la Restauración borbónica, en virtud de la que ocupó el trono don Alfonso XII.

El rey que los españoles de la guerra de la Independencia llamaron Fernando el Deseado,

comparaba, como todos saben, la situación de España, con una botella de cerveza fuerte, de la cual él, era el tapón, y que cuando él muriera había de saltar con toda la fuerza acumulada durante largos años. Así fué, la lucha entre liberales y carlistas, y lo que es más penoso, entre los liberales de matices más avanzados, con los que no querían pasar el Rubicón de la Monarquía, fueron terribles y constantes con daño inmenso de la nación. Como todos los políticos que figuraron después en los Ministerios formados por don Amadeo y don Alfonso, estuvieron emigrados, diferentes veces, Echegaray de ideas muy avanzadas, tuvo que salir de España, y residió en París, pasando, como Sagasta y tantos otros, apuros pecuniarios. Pero como no hay mal que por bien no venga dice el refrán, quizás, a los perances políticos debió Echegaray sus triunfos como dramaturgo. Este caso ha sido de los pocos en que la política ha originado algo bueno.

De estudiante, fué don José, un aficionado al teatro, jamás faltó a una representación, ocupan-

do un asiento de galería, pues, su escasez de dinero no le permitía mayor lujo. El mismo afirmaba que nunca se le ocurrió, ser autor, sino espectador constante de toda obra dramática, fuera buena o mala, pues, son sus palabras, en los dramas como en las mujeres, siempre hay algo bueno, por malas que sean.

Mas, como todos, o la mayoría, hemos tenido en nuestras mocedades, pujos de literatos, durante su estancia en París, Echegaray se sintió de pronto atacado de la comedia de escribir, y puesta manos a la obra escribió un drama, que logró a costa de muchos trabajos fuese representado; el drama fracasó, se titulaba «La hija natural».

No fué obstáculo, esta derrota, para que Echegaray siguiera trabajando, antes al contrario, tesoro en esto como en todo, se empeñó en ser autor dramático y logró serlo, y de los mejores.

Andando los años, y siendo Ministro de Hacienda, se representó su drama «La esposa del vengador». Los eminentes actores Matilde Díez, Antonio Vico, Miguel Cepillo, alcanzaron un verdadero triunfo y el público pidió el nombre del autor, y Vico adelantándose al proscenio dijo: el drama que hemos representado es original de don José Hayaseca, anagrama de José Echegaray; no quiso éste que su nombre figurase en el teatro, pues sabía que la crítica no hubiera perdonado nunca que un Ministro, y menos de Hacienda, fuese poeta. Si no re-

cuerdo mal el estreno de *La esposa del vengador* tuvo lugar por el año 1874.

Echegaray, ha sido uno de los autores más censurados, pero también uno de los más aplaudidos. Su literatura, artificiosa, es cierto, y a ratos, inverosímil, tenía el privilegio de emocionarlo al público en un grado semejante a las obras actuales de autores como Ibsen y otros. Con defectos y todo y a pesar de sus errores, creó un género literario, en boga durante mucho tiempo, no sólo en España sino fuera de ella, pues sus obras se representaron traducidas a varios idiomas.

Todos sus dramas, aún los peores, tenían algún destello de su portentoso genio, y hubo algunos como *El Gran Galeoto* cuyo estreno fué un acontecimiento y después de la representación, Echegaray, acompañado del teatro a su domicilio por un gentío enorme, que lo ovacionaba, rodeado de antorchas, tuvo una verdadera marcha triunfal.

Pero lo que más asombra es su portentosa fecundidad, sólo comparable a la de Lope de Vega; para que pueda juzgarse de ello basta leer la lista siguiente de sus más principales obras: *En el puño de la Espada; Sol que nace y sol que muere; Como empieza y como acaba; O locura o santidad; Iris de paz; Para tal culpa tal pena; Lo que no puede decirse; En el seno de la muerte; Mar sin orillas; La muerte en los labios; Conflicto entre dos deberes; Ma-*

*nual que no se agota; Los fantasmas; Vida alegre y muerte triste; Mariana; A fuerza de arrastrarse* y tantas otras.

Para terminar diré que, habiéndole criticado el que en sus obras había siempre tres o cuatro muertes, tanto que la prensa exhibía su caricatura, colocando a Echegaray en un cementerio, rodeado de esqueletos; quiso probar que su inmensa talento, podía descolgar también en el género cómico y en pocos días escribió su preciosa comedia titulada «Un crítico incipiente» modelo de sátira fina y una de las comedias mejores que figuran en el teatro español.

El cerebro de Echegaray, y su enorme mentalidad, a todo se aplicaba, y en todo alcanzaba la meta; quiso ser músico, y el sólo aprendió el piano, tocando en escaso tiempo como un consumado maestro; una mañana se le ocurrió aprender el alemán y compró un diccionario, y en un mes, y conste que no hay exageración, lo hablaba correctamente; su talento no tenía límite. Ganador del premio Nobel en dos ocasiones, su nombre honra a España y a Madrid, y su figura es de aquellas, ante los que con respeto y admiración deben descubrirse propios y extraños.

Restame tratar a Echegaray como periodista, político y economista, pero, lo dejaré para el próximo artículo pues éste ya va siendo demasiado largo.

JOSÉ FIGUER DEL VALLE

## Discurso del Excmo. Sr. Dr. M. Pasos, Delegado de Nicaragua

Al continuarse en el día doce, la sesión del 16 del corriente, el Dr. Pasos Arana, pidió la palabra y le fué concedida, para manifestar lo siguiente:

Ayer, momentos antes de tener aviso de que habría sesión de la Conferencia, recibió la Delegación nicaragüense telegrama de su Gobierno. Como el telegrama estaba en clave, fué precisadamente al comenzar la sesión, que el Secretario de la Delegación señor Chamorro, lo estaba traduciendo. Empero, por lo que ya se había descifrado, del despacho aludido, pudo informarse que la idea del Gobierno de Nicaragua era que, para demostrar su grandísima buena voluntad y hacer un último esfuerzo en pro de la Unión de Centro América, la Delegación de Nicaragua había propuesto que en vez de incluirlo relativo al Tratado Chamorro-Bryan como declaración de los cinco estados, se pusiera la moción como reserva hecha por la República de Nicaragua; pero que, no le es posible, admitir, que esa reserva sea seguida de las que proponen Costa Rica y El Salvador, y en la forma en que las proponen, porque siempre se trasluce el propósito de derogar o reformar el dicho Tratado relativo al Canal, cosa que sería contraria a los intereses de Nicaragua.

En este estado se hallaba el informe que daba el que habla, cuando llegó el señor Secretario Enrique Chamorro con el telegrama aludido ya traducido. De él dió lectura la Legación, en lo pertinente, y al excusarse de dar copia, como se le solicitó, por algunos de los Excelentísimos Delegados, manifestó no hacerlo, porque contiene indicaciones sobre la conducta que debe observar personalmente la Delegación, y aunque no se encarga sobre ello el siglo, debe guardarlo por el hecho de haber venido el referido despacho escrito cifra. Hoy la Delegación de Nicaragua tiene el gusto de agregar: que el resto del telegrama mencionado, en lo conducente al asunto, dice: «Que si la Unión se firmara entre los otros Estados, Nicaragua, siempre estará dispuesta a celebrar Tratados con la República Federal, tan amplios como se quieran y, aún a adherirse a la Federación tan pronto como las hermanas Repúblicas del Istmo quieran tomar en cuenta los compromisos anteriores de Nicaragua y el imprescindible deber que ésta tiene de no poner en peligro la gran obra del Canal, de inmensos beneficios para Centro América y para el mundo todo.»

Ahora, después de haber escuchado los razonamientos hechos por los otros Excmos. señores Delegados, especialmente González Víquez y Alvarado Quirós, Salazar y Falla, Ucles y Vásquez, el que habla, piensa: que, si se adoptara, como parece lo más justo, el pensamiento del Delegado Dr. Falla, el obstáculo que se había creído encontrar, desaparecería de pronto. Es decir, habrá que volver a la fórmula primitiva propuesta por Nicaragua, con sólo el agregado de que se acepta como válido el tratado Chamorro-Bryan y la reserva que consignó el Senado Americano al aprobarlo.

En consecuencia, habría que agregar en el Artículo IV del Proyecto, que: ven cuanto al Tratado celebrado entre Nicaragua y los Estados Unidos conocido con el nombre de Tratado Chamorro Bryan, las Altas Partes contratantes reconocen que siendo como es, un Tratado válido, por supuesto, con la reserva que consignó el Senado Americano al aprobarlo, Nicaragua debe cumplirlo con todas las obligaciones y consecuencias que de él se derivan, por lo cual, para las convenciones adicionales y demás diligencias que con el dicho Tratado se relacionen, tendrá Nicaragua representación exterior o diplomática.

La Delegación de Nicaragua agrega, aludiendo a la gran obra del Canal: que las Repúblicas de Centro América no tienen razón para temer como un peligro la vejez y acercamiento de los Estados Unidos, y, lejos de pensar en reproches para Nicaragua porque se apresta para que en su territorio se abra tan importante vía, las Naciones todas, principalmente las de Centro América, debieran acordarle un voto de gratitud, ya que los beneficios serán, más que para Nicaragua, para ellas y para el mundo.

El Gobierno de Nicaragua, si se firmara el Pacto, acordará sin duda por telegrama a quien haya de completar la Delegación, o autorizará al que habla para firmar sólo, si esto fuere menester, aunque parece que según las Credenciales de Plenos Poderes, cada uno de los Delegados los tiene completos. Piensa la Delegación de Nicaragua: que las otras pequeñas reformas deseables del Proyecto, son casi de forma, y que podrían hacerse al redactarlas con la corrección de estilo.

Pero, si contra lo que fuere de desearse, el modo de ver del Excmo. señor Dr. Falla, tan netamente jurídico y conciliador, no fuere acepto a los otros Excmos. señores Delegados, y, en consecuencia, no se adoptara la cláusula debatida en la forma ahora propuesta, única que haría viable el Pacto, la Delegación nicaragüense, sin culpar a nadie, porque, como ya dije, reconoce el acendrado patriotismo de los Excelentísimos Delegados, declina, de parte del Gobierno de Nicaragua y de su Delegación, toda imputación tendiente a atribuir a Nicaragua, en la presente Conferencia, el haber creado estorbos a la Unión de Centro América.

Creo la Delegación de Nicaragua, con lo dicho, dejar contestadas las interrelaciones que se sirvió hacer el Excmo. señor Presidente de la Conferencia, Lic. don Alejandro Alvarado Quirós.

MANUEL PASOS ARANA, Delegado Plenipotenciario de la República de Nicaragua.

## NIAGARA FIRE INSURANCE Co.

Agente en Costa Rica: Ricardo Mora Fernández

Emite pólizas también contra daños por huelgas motines y conmociones civiles

OFICINA EN SAN JOSE: Lado Norte del Parque de Morazán

MATEO FOURNIER Q. DENTISTA

Oficina situada al costado Sur de la Catedral contigua al HOTEL WASHINGTON.—San José.

Fabrica de Jabones y Velas de Esperma JESUS MARIA CASTRO V. 25 varas al Norte de la Plaza Viqueor Teléfono No. 1372 - San José, C. R.

**IMPORTANTE CONVOCATORIA**

DE LA

**Cámara de Comercio de Costa Rica**

Se convoca a todos los socios de la Cámara de Comercio de Costa Rica, a la Asamblea General que tendrá verificativo en el local de la Cámara, el miércoles 26 del presente mes a las 7 p. m.

El objeto de esta Asamblea es el de conocer el informe de los trabajos efectuados por el actual Directorio, y de elegir la nueva Junta Directiva que debe instalarse el día primero de febrero entrante.

Se ruega a los señores socios la puntual asistencia a esta Asamblea, que entraña verdadero y palpante interés para la vida de la Institución.

Los socios de provincias que no puedan concurrir, pueden enviar sus votos al Secretario de la Cámara.

El local de la Cámara está situado en los altos frente al Banco de Costa Rica y plazuela «General Fernández».

Por la Junta Directiva de la Cámara,

San José, 6 de Enero de 1921.

EL SECRETARIO

Crisis Ministerial en Francia

Es comentada con vehemencia

2,000 legionarios han abandonado Fiume

(HAVAS) PARÍS, 12.—Con ocasión de las elecciones senatoriales, más de 500 alcaldes del departamento de Ardenas, reunidos en congreso...

NUEVA YORK, 12.—De la embajada de París se anuncia que 2,000 legionarios han abandonado a Fiume y que han sido reemplazados por tropas regulares.

Una célebre superviviente de la catástrofe del "Lusitania" La eminente actriz francesa Rita Jolivet...

La Gran Señora Generos de Fantasía Sombreros de Paja y Stetson FRUCTUOSO GARRIDO - Puntarenas

TEATRO MODERNO - Sábado 15 Enero FRANCISCA BERTINI en la grandiosa ópera La Princesa JORGE

TEATRO AMERICA - Sábado 15 Enero ÚLTIMA PRESENTACION de la preciosa ópera LA HIJA UNICA

TEATRO VARIEDADES - Sábado 15 Enero Hoy! ÉXITO GRANDIOSO - Hoy! Los Marius Neira

TEATRO TEBOL - Sábado 15 de Enero GRAN FINAL de la sensacional serie italiana La Canalla de París

Table with 4 columns: (LÍNEA PARA ABAJO), (LÍNEA PARA ARRIBA), ESTACIONES, and times for the Ferrocarril al Pacífico service.

La boda de hoy Congreso Constitucional



SR. DON AMADOR VARGAS

Hoy a las dos de la tarde serán unidos con el santo lazo matrimonial el culto caballero don Amador Vargas...

La ceremonia matrimonial se celebrará en la Capilla del Sagrario...

El Dictamen de la Comisión de Guerra

CONGRESO CONSTITUCIONAL.

La Comisión de Guerra y Marina ha estudiado detenidamente los presupuestos de estas Carteras para el año económico en curso...

Desde luego hemos desglosado de este presupuesto el capítulo referente a Bandas Militares cuya existencia, si bien reconocemos necesaria...

La partida de Policía llamada de Villas y Pueblos no pudo ser incluida en esta Sección del Presupuesto...

ASMA? El remedio más energético es la YODALINA. Únicos agentes: Grillo Hermanos. De venta en las principales Farmacias.

Ganado para Alajuela Telegrama depositado en España el 14 de enero de 1921...

Una rectificación En días pasados al dar la noticia de un conato de incendio...

Próxima velada Un grupo de señoras de esta capital preparan una velada en el Teatro Moderno...

Imitada por Todos CERVEZA TRAUBE Igualada por Ninguno

Alas 3.15 p. m. se abrió la sesión. Leída el acta de la sesión anterior, resultó aprobada.

Aráoz.—Me parece contradictorio eso de ser secretas las sesiones y dejar libre acceso a la prensa...

Aráoz.—Me gustan las atinadas observaciones del señor Soley...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Vecinos de Liberia interpellan al diputado Arias por su oposición al Ferrocarril proyectado

(POR TELEGRAMA)

Rogámonos publicar el siguiente telegrama: «A diputados Arias y compañeros de oposición al Ferrocarril al Pacífico...»

Pedro Beirute, Arturo Guillén, Rafael Elizondo, F. Guillén F., Jaime L. Rodolfo Somarriba...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Aráoz.—Me gusta la moción del señor Soley en su totalidad...

Hotel Beck en Cartago Frente al Parque Jiménez ES DONDE MEJOR SE COME SE RECIBEN COMENSALES Buenos Cuartos - Baños con Agua Caliente

Se fué la Compañía Gabrieli Tenemos el gusto de saludar en nuestras oficinas al maestro y director de la Compañía Gabrieli...

La Princesa Jorge Célebre novela de Alejandro Dumas padre, cuidadosamente trasladada a pantalla...

Hotel Restaurant Italiano Frente a "La Geisha" Jueves y domingo ofrecemos al público los afamados RAVIOLES

MARABOTTO Hermanos -- SAN JOSE Ofrecemos un gran surtido de Ropa interior fina bordada para señoras...

AMBOS MUNDOS URIBE & PAGES Ofrecemos un gran surtido de Ropa interior fina bordada para señoras...

AL COMERCIO Tengo el gusto de anunciar al Comercio que de nuevo acepto órdenes para pedidos de Gasolina WICO y Canfin LUZ SUPERIOR...

Al público Por estos días LA INDIA Permanecerá abierta hasta las 9 de la noche PRECIOSOS REGALOS PARA NAVIDAD

UNICA OCASION! LA TIENDA AZUL ofrece a sus clientes, gran cantidad de ropa hecha y de sombreros...

Tipos de cambio EN NUEVA YORK Libras... Francos... Marcos... Liras... Pesetas...

BANCO DE COSTA RICA Dollars... Libras... Francos... Pesetas... Liras... Francos Suizos... Marcos... Florines...

BANCO ANGLO Dollar... Libras... Francos... Pesetas... Liras... Francos Suizos...

Dr. JUSTO PASTOR LOPEZ MEDICO-CIRUJANO ESTABLECIDO EN PUNTARENAS ATIENDE ORDENES en cualquier parte de la Costa del Pacífico

Imitada por Todos CERVEZA TRAUBE Igualada por Ninguno

"LA GEISHA" GIRALT & Hnos. CONFITERIA Y PASTELERIA GRAN SURTIDO DE CONSERVAS Y LICORES

"LA FERIA" GRAN CAFE RESTAURANT SONCIERTO TODOS LOS DIAS. ESMERADO SERVICIO